

La Gran Vía...

En el número de setiembre actual publica la Revista nacional "El Heraldo Mariano", de San José, la relación de los trabajos y esfuerzos de un Fraile Recoleta, ferviente sacerdote católico, en la civilización de los Indios de la antigua TALAMANCA, región perdida ya para Costa Rica, por la sin razón de un laudo, que podemos traducir sotto voce con estas palabras: "Quia nominor leo!"

El escritor de las Leyendas de "Ujarrás" indudablemente, sabe mojar su pluma en la fuente del Patriotismo, la religión, a la que debe Costa Rica su existencia, como lo prueban todos esos documentos históricos que van saliendo a la luz con sus "altas" gramaticales viejas, pero con colorido brillante y fresco.

Ese antiguo camino de Matina, traginado por los Fundadores de la Colonia española en nuestra Tierra, es, en sí mismo, leyenda interesante y la más palpable prueba histórica del gran carácter, de la intrepidez y luchas de los diezmos colonos, nuestros Abuelos.

Es leyenda ese Camino por cuanto pasa por todas partes... ¿Por todas partes? —Sí, por cierto! Preguntemos a cualquier "matinero" viejo que ha ya quedado, con qué derecho pasa por la finca de Aquiares en Turrialba o por Chitaria, y nos dirá que por allí pasa el camino de Matina. Preguntemos a otro por qué se mete clandestinamente a pescar en las diáfanas aguas del río Pijibaye, y nos dirá que allí está "Paso Real" del camino a Matina. Digamos a los dueños de Las Lajas, de Platanillo o del Guayabo por qué no atajan a los cazadores furtivos que se internan en sus magníficas montañas, y nos dirán que por allí pasa el camino de Matina.....

Si nos dirigimos a Oreamuno por la calle de la Cruz de Caravaca, y preguntamos qué significa aquella cruz, nos dirán que en aquel lugar, por intervención milagrosa de la Santísima Virgen, fueron contenidos los indios moscos que por ese camino venían de Matina, invadiendo y saqueando.

Y, realmente, por ese malísimo camino pasaron, rendidos de fatiga, o al hambre y las fiebres palúdicas, y descalzos, o con rústico calzado, o zapatos despedazados, los Descubridores, los Fundadores, y los hombres ilustres, desde Juan Vázquez Coronado hasta don Francisco M. Fuentes; desde el venerable Antonio Margil hasta Mons. Thiel y Blessing; desde Alvaro de Acuña hasta Cooper y D. León Fernández.

Ese camino, "nonés" en la Historia y en lo malo, es sin embargo "un par" de caminos: un ramal principia como el

Si Ud. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Ud. Curan biliaridad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

otro, naturalmente, en Cartago; pasa por Ujarrás, Santiago, cruza el río Birris en Las Mesitas, lugar probable en que estuvo el pueblo indio de Corrosi, cruza enseguida el Reventazón por el punto de La Hamaça que unía Las Joyas de Dn. Luis Demetrio Tinoco con las Sabanillas de Tucurrique; llegaba a este pueblo, y seguía para los pueblos situados a orillas del río Pijibaye, y vadeando este río por "El paso real" que, según papeles viejos, tenía, en ese paso una cuadra de ancho, llegaba al bellissimo pueblo de Atirro. Seguía para Tuís, Tautic y Chirripó y de allí a no pocas leguas, entraba en Talamanca, hasta la Bahía del Almirante, en el mar llamado por antonomasia "El Caribe". Este ramal era llamado "el camino de adentro". Aun hoy, muchos que viajan hacia el Este dicen que van "para adentro".

El otro ramal del histórico camino sale de Cartago con dirección al noreste, pasa al lado norte del Santuario de la Virgen Reina de los Angeles, sube las cuestras del "Cerro Grande" pasa por Quebrada Honda, Turrialba, el Alto de las Varas, etc. Se unía al otro ramal a orillas del Reventazón, en dos puntos: al Sur de Turrialba, en "Angostura" o también en las cercanías de la actual "Junta", probablemente no lejos de donde está el puente del Ferrocarril sobre el Reventazón, el que antes se atravesaba en barca como también el río Pacuare. Ya reunidos los ramales al sur del Reventazón, seguía el camino a través de grandiosas montañas planas, y terminaba en Matina. De este lugar, salían al mar los viajeros, aguas abajo del Matina o del Suerre, buscando el "Paraíso Perdido" de Costa Rica, TALAMANCA, unos por sus minas encantadas; otros, como Fra. Francisco de San José, por la salvación de las almas.

Este camino, sembrado de reliquias del glorioso pasado, está regado por los sudores y la sangre de nuestros antepasados, y ha sido la VÍA por donde, venciendo las dificultades y peligros de que está erizado, ha entrado la Civilización a nuestra Patria: verdadero VÍA CRUCIS, vía de la Fe y del Trabajo; Vía estrecha y espinosa, pero amplia para el Progreso!

Cartago, setiembre, 1920.

E. M. P.

Revista de ventanas

Donde Koberg.

Este almacén es sin disputa uno de los que mejores exhibiciones presenta en su vitrinas. Para ello contribuye mucho la iluminación eléctrica y el gusto del dependiente encargado de ese servicio.

En la 1ª ventana se exhiben vitrines eléctricas para masaje cutáneo, aparatito que recomendamos especialmente a las señoras para combatir el cansancio y para suavizar la piel. Además se presentan allí motorcitos para máquina de coser de 1/2 de caballo de fuerza que es el regalo más apropiado para cuando la cara mitad de uno cumple años o para cuando la novia es una hábil modista.

En el segundo escaparate lucen lujosos juego de loza inglesa, Blanca y con guarniciones preciosas.

Esta loza acaba de llegar y se vende a precios bajos, pues los señores Koberg ni siquiera le han cargado el alto cambio del día.

En la tercer ventana luce el más enorme surtido de sockets, conmutadores, bifurcadores, aisladores y otras piezas eléctricas que por la noche son iluminadas por una estrella multicolor puesta artísticamente en el fondo.

En la última ventana se exponen herramientas de fino acero que constituye la especialidad de esta casa; entre ellas recomendamos las piedras de afilar que tan escasas estaban y que vienen colocadas en preciosos estuches.

Con razón todo mundo se detiene donde Koberg.

La sesión de anoche de la sociedad italiana Pro-Patria

Cómo había sido anunciado públicamente, la sociedad italiana Pro-Patria celebró anoche una reunión en los locales de la Cámara de Comercio, asistiendo en ella muy buenos elementos de la colonia, socios y no socios de la Pro Patria.

A las 8 en punto abrió la sesión el vice Presidente señor Arié, excusando la ausencia del Presidente don Segundo Zonta, por hallarse actualmente fuera del país.

Después de que el señor Arié expuso los fines patrióticos que se propuso la sociedad Pro-Patria al ser fundada, los compatriotas recién llegados de la gran guerra, tal como los señores Osvaldo Salvador, Francisco Vita, Angel Cavallini y Vittorio Canessa, tuvieron palabras de estímulo y de aprecio para la noble institución italiana.

A moción del señor Salvador se acordó organizar una fiesta recordativa por medio de un banquete, y en tal virtud se nombró una comisión entre los presentes para recaudar la suma necesaria para llevarlo a efecto.

Cómo dar oro al Banco Internacional

Señor Redactor de "La Verdad" P.

Estimado señor:

Habiendo tenido la oportunidad de ver, en su popular diario de fecha 5, un artículo llamado a solucionar la manera, "cómo dar oro al Banco Internacional" firmado por M. V. C. y encontrando que las ideas y soluciones expuestas por Mac. V. C. aunque buenas, serían de efecto lento y tardío; considerando que para la mejora y regeneración económica de las Finanzas Nacionales, existen otros medios, mucho más rápidos y eficaces, intrusamente este humilde y novicio, escritor en ciernes, o metido a escribir de lo que no sabe, ignorante en asuntos y operaciones de Alta Finanza y la Banca, se permite interrumpir y con perdón del Sr. Mac. V. C. su parecer muy respetable, quien en nombre del patriotismo costarricense, nos llama a todos a contribuir y a remediar en algo, la crítica como insatisfactoria situación financiera del país y que en general nos aqueja.

Fundado en ese llamamiento digo, y en fervientes anhelos de que participamos, por la mejora y regeneración económica nacionales, es que indébidamente y sin méritos para ello, se atreve este mortal infeliz a coger la péñola, para esbozar o delinear torpemente algunas líneas, y con el fin de aportar alguna luz o de contribuir con algo, que sirva a los financieros y hombres de Estado, en la solución de la actual crisis del País.

La idea del 1, 2 y 3% que el Estado en préstamo, tomara a sus empleados que devenguen sueldos de 200; 200 a 500 y de más de 500, respectivamente, me parece en el fondo una buena idea, ya que los empleados públicos y en bien propio, serían los más obligados a ayudar para que se consiga, que el Estado pueda remediar la situación crítica de su Hacienda y su moneda. Pero la ayuda del 1, 2 y 3% del sueldo de los empleados públicos, resulta en mi concepto, tan pequeña e ineficaz, dada la magnitud de nuestro financieros males que en verdad, nos hace pensar, en otros recursos de más positivo beneficio. Nuestra situación financiera requiere para volver a su normal consolidación y situación, una fuerte y regular inyección de oro.

Pero yo me voy a permitir presentar al ilustrado criterio del Sr. Mac. V. C. y al de los que se interesan por estas cuestiones de interés nacional, una

idea, una solución, que es para mi concepto, la única capaz, que puede efectuar rápidamente la Salvación y Consolidación Económica Nacional.

Sabido es de todos, que la única fuente de riqueza, positivamente beneficiosa al País, a la mayoría costarricense y al Gobierno, es aquella que nos deja la exportación.

De la exportación, única fuente de riqueza, capaz de hacer ingresar al País un verdadero torrente de oro, depende en su mayor parte, la salvación económica de Costa Rica, si así lo quisieran y con algo de patriotismo, la mayor parte del alto Comercio Exportador e Importador. Por el bien del País y por amor al pobre pueblo, que más penosamente lleva la carga tributaria y las faenas de la vida, debieran los exportadores tratar de remediar la anormal situación económica nacional.

Si los exportadores proporcionaran al Gobierno y ganando intereses, el 20% del total de sus letras oro por tres años, y que este oro fuera destinado a retorar o a respaldar los 17 millones papel del Internacional, ya tendríamos para que el cambio estuviera al 215! El Gobierno, o el Congreso de la República, deberían decretar una ley, de que fuera forzoso a todo exportador nacional o extranjero, depositar en las arcas nacionales, un tanto por ciento de sus letras en oro, producto de la exportación, y ya que de este oro y de las fluctuaciones del cambio depende gran parte del bienestar costarricense, el Gobierno está en el derecho y en el deber ineludible de tomar ingerencia en ello y exigirlo así, que no sea el 20% sino el 10% del total de cada exportador, que el Estado percibiera, yo me atrevo a asegurar que habría de sobra para bajar o regular el cambio, el respaldo de los billetes del Internacional y el de pago, por intereses de nuestras deudas exteriores. Y si en E. E. U. hoy día, se permiten dar leyes que cobran \$ 10 al inmigrante por entrar al País y un 10% del total de sus ganancias al salir, allí que son inmensamente grandes, que son inmensamente ricos, por qué aquí que se trata de una medida salvadora y de bienestar nacional, no puede legislarse en el sentido de proporcionar oro, al Internacional y al Gobierno? Hay que tomar en cuenta que el cambio bajo, es más conveniente al movimiento industrial, agrícola y comercial de la República, porque todos sa-

Pasa a la segunda pág.

hemos que con él, bajan todos los artículos manufacturados de uso y los de consumo nacionales y extranjeros, y luego que el finquero o hacendado, el industrial y el empresario pagarían mucho más barato proporcionalmente sus jornales y sueldos a sus peones, empleados y obreros.

El día que un tanto por ciento respetable de letras oro, de nuestra exportación torzosa por una ley llegarán a las arcas de un Banco único Emisor del Estado y con el fin de respaldar sus emisiones con

propósitos firmemente económicos en su administración, se propusieran a hacerle y crearle ahorros al Estado, ese día habrán desaparecido para Costa Rica, todas sus deudas nacionales y la moneda se encontraría a la par del dólar.

Y nuestros grandes potentados, comerciantes y exportadores, no deben mirar con desconfianza estas soluciones e ideas que proponemos, por que ellas más bien tienden al afianzamiento y consolidación de sus capitales y fortunas.

DIÓGENES

LO MALO DEBE
desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE
se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

Algunas ideas sobre la Enseñanza de la Religión

I Cualidades del maestro de Religión

Piedad, espíritu de fe, abnegación, entusiasmo, moralidad completa, buen sentido, imparcialidad, amor a los niños y dominio de su ciencia.

Piedad

La verdadera piedad consiste en llevar a Dios en el corazón; entonces se habla poco y sin embargo se dice mucho; se hace lo que es necesario sin agitar; corrige con dulzura, ejerce su actividad sin altivez y enseña más con sus hechos que con sus palabras.

Espíritu de fe

Indudablemente hay que creer para sentir y sentir para comunicar bien las ideas.

Abnegación

A ejemplo de Jesús, modelo acabado de esta virtud, debe el buen maestro sacrificarse ante las necesidades de su clase: hija del amor, espera la recompensa en Dios y su propia satisfacción.

Buen sentido

No apartarse de las leyes de la lógica. Es claro, el error y el desorden no tienen cabida en ningún lugar.

Moralidad completa

Al niño le es más fácil imitar lo que ve que poner en práctica lo que oye. Además, la piedad bien entendida no deja un deber por cumplir otro. Siendo piadoso tiene que ser inevitablemente moral.

Imparcialidad

Virtud sublime que pone sus acciones en el fiel de una balanza para que no la intimiden mezquinos intereses y no olvidar jamás que la injusticia hierde directamente el corazón del niño.

TODO MUCHACHO ROBUSTO Y SANO gusta de estar haciendo piruetas y yendo a lugares peligrosos, donde se corta y se magulla. Por lo cual las madres deben tener siempre a mano el PAINKILLER de PERRY DAVIS.

CUANDO VAYA A UNA BOTICA a conseguir una botella de PAINKILLER para calambre y cólicos, examínela y cerciórese de que consiga el legítimo. No hay más que un PAINKILLER, el de PERRY DAVIS.

Amor a la niñez

Resorte maravilloso que guía el corazón. Conociendo su mecanismo da un resultado maravilloso y eficaz. Por último no olvidar jamás que sólo por el estímulo del sentimiento se hace agradable la clase.

II

Cómo ha de enseñarse la religión

Toda enseñanza debe fundarse en la intuición. En la clase de catecismo no se pueden presentar objetos visibles al niño, excepto algunos cuadros por carecer ésta de intuiciones externas; sin embargo se puede emplear la interna refiriéndose a lo que el niño ha visto o experimentado en su vida. Entonces los objetos para la intuición externa son los ejemplos para la interna. Si en todo ramo hay que enseñar para la vida, en esta materia no se debe descuidar un momento, porque ningún bien resulta saber sin poner en práctica. La enseñanza de la historia sagrada no es simplemente la repetición de hechos históricos, sino que ha de contribuir al desarrollo del raciocinio, lenguaje y carácter del educando. Para este ramo, podemos valernos tanto de la forma cromática como de la erotemática. Aunque la primera es aplicable a niños cuyas facultades están completamente desarrolladas, sin embargo se puede emplear en la escuela primaria. Hacer conocer la virtud en todas sus propiedades y el vicio verdaderamente por medio de ejemplos y narraciones históricas da el mejor resultado. La erotemática es utilísima, pues por las preguntas hábiles puede el educando llegar a la verdad con gran facilidad.

Continuará

AVISO

En virtud de arreglos con la Casa Fortich, Espriella y Cía., y como sucesores de esta firma, hemos formado una nueva Sociedad Mercantil, colectiva, domiciliada en esta ciudad, bajo la razón social de

ESPRIELLA & Co.

Somos socios colectivos y capitalistas: doña María de la Espriella de Müller, doña Josefina de la Espriella de la Guardia, doña Constanza de la Espriella v. de Müller, la señorita Catalina de la Espriella y don Francisco de la Espriella.—Este último es el único Gerente.—Rogamos a nuestra clientela y al público en general tomar nota de la nueva Razón Social.

San José, 28 de agosto de 1920.

Opiniones sobre la Sociedad Cooperativa Centroamericana

Conceptos del Diputado Lic. don Jorge Ortiz E.

"LA SOCIEDAD COOPERATIVA CENTROAMERICANA: ha venido a llenar una necesidad muy sentida entre las clases pobres de esta República: en una forma cristiana desea realizar un alto fin social, procurando entre los asociados el ahorro y la forma fácil de obtener los artículos de primera necesidad a los precios más económicos,—llevando así la paz y la tranquilidad a los hogares pobres y evitando los serios conflictos entre el capital y el trabajo. De otro lado la Cooperativa quiere combatir el abuso de las bebidas alcohólicas,—que paulatinamente van destruyendo las energías de nuestro pueblo;—esta lucha decidida y empeñosa contra el alcohol, significa uno de sus mayores aciertos.

Realizar estos propósitos es obra de patriotismo que aplaudo y secundo con entusiasmo. Los costarricenses vivimos un tanto distanciados, somos algo egoístas; por estos medios se estimula la unión y se hace más intensa la fraternidad, tan necesaria en los momentos de peligro para la Patria. Que la Directiva de la Sociedad no desmaye en la gigantesca lucha emprendida y que pronto veamos los frutos de sus abnegados trabajos.

Cartago, 8 de Setiembre de 1920.

JORGE ORTIZ E."

EN TODA EPOCA DEL AÑO, el PAINKILLER es inapreciable. Sanará las heridas, tronchaduras y contusiones. Tomado cura cólicos y diarrea. Refuse todo sustituto. No hay más PAINKILLER, que el de PERRY DAVIS.

Reunión en el Club de La Libertad

Este centro social y deportivo quiere patrocinar un festival en honor de los Scouts de la Zona. La Libertad es el club que siempre mantiene entre nosotros el afán por la enseñanza física y por eso se llamó allí a los balleros don Raúl Chacón, don Fco. Meléndez y don Macabeo Vargas, iniciadores del movimiento explorador de Costa Rica para que elaboren un programa. La sesión fué a las 7 de la noche del jueves y por parte de club estuvo don Eduardo Garnier.

El lunes que sigue hab á una sesión más amplia. El club pondrá fondos a la disposición del Comité que intenta un paseo campestre.

De El Zapote

En este vecindario se ha sabido con pesar que don Ramón Alvarado, nuestro actual Agente de Policía, manifiesta deseos de retirarse de su puesto. El Sr. Alvarado no es la primera vez que funciona como Autoridad primera de nuestro distrito y siempre en el desempeño de tal cargo ha obrado con justicia y competencia, añadiéndose a ello su carácter bondadoso.

El ningún apoyo que aquí se dispensa a las iniciativas del Sr. Agente lo mueven a retirarse.

Porque hay muchas necesidades que con esfuerzo conjunto se remediarian. Urge un edificio municipal para oficina y cárcel. El señor Síndico podría solicitar del Ayuntamiento esa obra, ya que el distrito cuenta con \$3.000 y pico. Terreno municipal lo tenemos al N. de la Plaza Pública.

El señor Alvarado lo mueve también a renunciar el no tener armás la Agencia; lo poco del sueldo y el no poseer como

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

LA MARINA

Casa de Provisiones para familias
-La mejor surtida del Mercado-

TELEFONO 584

Especialidad en órdenes a domicilio - Servicio rápido y esmerado

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a \$ 0.60 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Manteca Escudo en latas de cinco libras.—J-bones especiales para familias.

.....NUESTROS PRECIOS SON SIEMPRE LOS MAS BAJOS.....

antes la categoría de Agente Principal.

Sobre este último punto se presentó un escrito en días pasados al Ministerio pero no ha sido atendido, no obstante tener el distrito cuadrante en forma, iglesia, escuela y tres taquillas.

Corresponsal.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

SE VENDEN

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la Cía. Constructora. Precio: \$ 2,500 — Para más informes entenderse con

MOISES ARTAVIA

Piedad del Ministro de la Guerra de Argentina

Aunque no es raro en países de verdadera cultura y civilización ver cómo militares valientes y heroicos (el Mariscal Foch, por ejemplo) son a la vez piadosos y devotos cristianos, no por eso deja de ser muy grato tener noticia de hechos como el que vamos a referir: la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en la casa del Sr. Ministro de la Guerra.

La ceremonia se verificó en el día de Corpus, a las 15 (las tres de la tarde). Presidió el ac-

to el Excelentísimo Sr. Ministro D. Julio Moreno, acompañado de su esposa Dña. María Ignacia Hueyo de Moreno, rodeados de sus ocho hijos y de otras personas de su intimidad. Un sacerdote jesuita, director de la Comisión Central de Entronización, R. P. Pedro Colom, bendijo un precioso cuadro del Sagrado Corazón, colocado en un altar adornado

hermosamente de flores naturales, e hizo la consagración de la familia con la fórmula de Pío X. El señor Ministro Moreno leyó después con viva emoción la súplica que para actos religiosos como éste compuso el R. P. Mateo Crowley.

Fué aquel un edificante espectáculo.

El primer monumento en honor de Iturbide

De uno de los centros de la Asociación Católica de la Juventud Mexicana, el de Colima ha partido la iniciativa para erigir un monumento, en la Capital de aquel Estado, a la memoria del libertador de México D. Agustín de Iturbide.

La primera piedra será colocada el día 27 de Septiembre del corriente año, XCIX aniversario de la Independencia de México.

D. Agustín Iturbide no tiene aún en México un monumento: apenas si su nombre aparece escrito, con otros confundido, en salones de congreso o de gobierno, y se encuentran algunos retratos o bustos suyos en oficinas o edificios públicos.

Muy de notarse es que, próximo ya el centenario de la independencia de México, no haya preparativo alguno para celebrarle en el año próximo; omisión que forma gran contraste con el fausto y esplendor con que se celebró en México, en 1910, el llamado centenario de la independencia; cuando no fué más que el centenario de su proclamación.

No hay lógica en celebrar esplendorosamente el comienzo de una obra y dejar preterida su consumación, que a dejarla así tienden el olvido y el silencio respecto del centenario que debe celebrarse en el próximo año.

Lavol
Nuevo Remedio Para la Piel



La Maravilla de los Medicos

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los minimos resultados.

Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, LAVOL. Desesperados hicieron el ensayo. Después de 30 días de aplicaciones se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se había clareada completamente.

Lavol es el primero verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un liquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que dá alivio inmediato.

Todos los dolores y las picazones desvanecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros síntomas de la curación.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias. Depositarios Generales The Costa Rica Mercantile Co., San José

Colegio Montero
con internado
— Teléfono 1646 —

PANAMA

Reminiscencias--Roosevelt, Goethals y los Jesuitas.

Lo que se lee enseguida fué publicado en la Estrella de Panamá, en el número del 16 de Septiembre de 1912 y reproducida en el opúsculo El Sacerdote Católico y la Ciencia, cuyo autor es el Rev. P. Pío Baldisserotto.

"La última palabra de Roosevelt al despedirse de Goethals, que marchaba a tomar posesión del cargo de Ingeniero en Jefe de las obras del Canal de Panamá fueron: "Conel, allá en el ombligo de los gemelos continentes hay una hidra de siete cabezas que espera un nuevo Hércules; y Ud. tiene que realizar más trabajo que el dios mitológico, pero precisamente en la capital, Panamá, existe una gran universalidad y un Convento, que pertenece a Jesuitas, a los organizadores más perfectos después de Dios, como decía Napoleón. Cuando Ud. más se desespere por la desorganización y rivalidad entre sus subalternos, visite una de esas instituciones, e imite su sistema".

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correo Extracciones sin dolor

Tres Gotas: Callo Muerto

"Gets-It" quita el dolor inmediatamente y los callos desaparecen en seguida.

El procedimiento para destruir los callos, es por medio de "Gets-It" que es un modo ya experimentado y probado, el que millones de personas han encontrado ser el más rápido, fácil, seguro y recomendable.



Unas cuantas gotas de "Gets-It" destruyen en el acto la molestia de cualquier callo, y pronto lo reblandecen de tal modo que se puede desprender casi sin sentirlo. ¡Ahí! ¡Qué descanso! ¡Qué felicidad poder andar, bailar y saltar sin la menor incomodidad! ¿Por qué no hace Ud. lo mismo?
"Gets-It", el callicida infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes
The Costa Rica Mercantile Co.

De Snta. Bárbara

(Por telégrafo)
9 setiembre 1920.

Ayer tuvo lugar en ésta un incidente demasiado desagradable que ha indignado a este vecindario. Se trata nada menos de que el Jefe Político de esta villa insultara por escrito en la noche del miércoles, al muy digno Cura Párroco Presbitero don Emeterio Martínez y en la mañana del jueves viniendo el Sr. Cura de su finquita y al llegar a la esquina de la escuela se le presentó el Político y en frases groseras le instó a reñir, a lo que nuestro

EN LA BRECHA

En la violencia de su ataque, el estimable "Diario del Comercio" está tirando contra su propio campo y equivocándose lastimosamente en sus cálculos.

Es un hecho, discútanlo o no los economistas, que todo impuesto, directo o indirecto, en una forma o en otra y a la corta o a la larga, lo pagan siempre los consumidores. El colega reconoce esta verdad.

"Se asegura, dice, que la entrada anual que se obtuvo con ese impuesto bárbaro, llegó a OCHOCIENTOS MIL COLONES (800.000.) No es aventurado suponer.....(que) esa suma llegaría en nuestros tiempos a UN MILLÓN DE COLONES extraído del bolsillo de los CONSUMIDORES, no del comercio, que no juega otro papel que el de COBRADOR." Le donde puede deducirse que al comercio le es bien indiferente el impuesto del 2% y aun provechoso, porque podría dar pretexto para recargar más los precios".

"LOS CONSUMIDORES, DICE, COMPRAN CINCUENTA MILLO NES DE COLONES AL AÑO sobre cuya suma pagarán el 2 por ciento. Es decir, es el IMPUESTO POR EL DERECHO DE VIVIR".

Si no fuera más que ése!
"A cada habitante de Costa Rica....., dice, se le carga un

Cuando Ud. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrelo con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

digno párroco no atendió y continuó su camino. Pueblo indignado dirigióse por telégrafo al Sr. Presidente de la República en protesta de semejante atropello y el señor Cura remitió la carta autógrafa al Sr. Presidente para que tome nota de los insultos que en ella se le hacen. Hace 16 años que el Sr. Martínez está al frente de este Curato y nunca ha tenido que sufrir vejamen alguno y siempre se le ha estimado, debiéndosele a él el progreso alcanzado en esta parroquia. Pueblo espera resolución favorable para evitar graves consecuencias.

Corresponsal

LEA USTED

los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Ud. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeña dosis. Eficaces.

impuesto COMO SI HUBIERA GASTADO EN VIVIR UN POCO MÁS DE MIL COLONES AL AÑO, o sea: un promedio de TRES COLONES POR DÍA".

Se equivocó el colega.
Si Costa Rica tiene 420.000 habitantes que compran..... \$ 50 000.000 de mercaderías de toda clase al año, sólo gastan \$ 119 anuales, \$ 9.91 al mes y \$ 0.326 al día, por cabeza, o la aritmética miente. El bárbaro impuesto alcanza a 0.006 de colón por año y por persona.

De manera que el párrafo que comienza "Corran, corran, señores", y los que le siguen y algunos de los que le anteceden, están de más y amenazan la tranquilidad pública enardeciendo al pueblo con cálculos sin fundamento alguno y con cuadros de miseria que no son reales en el conjunto nacional.

Y no solo están demás esos violentos párrafos sino fuera de lugar. Ese lenguaje, a nuestro ver, no es el que conviene al órgano de un cuerpo que debe ser todo medida y cuyos intereses son los primeros que padecen con los arrebatos de las pasiones populares. El comercio razona, calcula, no perora. La tribuna callejera le está vedada.

Personales

—La apreciable señorita Dora Canossa ha sido objeto de una ligera operación quirúrgica.

Nuestros votos sinceros para que mejore pronto de sus dolencias.

—Mejor de salud continúa el joven José Gallegos, que sufrió en días pasados una caída en el Liceo de Costa Rica, lesionándose una pierna.

Estimables viajeros

Con rumbo a Nueva York salieron el jueves último los estimables hondureños Sres. Celso Ferrari y Antonio Alvarado Galindo, quienes por su apreciable conducta y altivez dejan para sus amigos un vacío: Bien idos sean los estimables viajeros.

G. B. R.
San José, 10 setiembre de 1920.



EVITÉ RASCARSE ESA COMEZÓN
usando el

UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS
(MARCA DE FABRICA)

Calma y alivia el cutis ardiente por irritaciones. Cura la Exceema—sarpullido y ulceraciones. Desaparece a las espinillas, llagas, rasgaduras, etc. Se le usa en gran variedad de enfermedades dolorosas y desfiguradoras de la piel.

Envasado en latitas con esmalte rojo
Se franquea a cualquier punto

Davis & Lawrence Co. Manufactureros y Proprietarios Nueva York

VENDO

En Atenas unas fincas muy productivas; y en Heredia unas casas en punto céntrico.
Dirijirse a Francisco Sandoval en Atenas.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Sois v., 175 al Sur del Hotel Washington.

De Administración

Se ruega a don JOSE ANGELO CHAVES P., ex agente de este diario en Guadalupe, pasar a esta Administración para arreglar un asunto que le conviene.

EL ADMINISTRADOR

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE ALQUILA una casa decente, cómoda e higiénica. Se prefiere familia sin niños. Informes en este diario.

OFREZCO OTRAS GANGAS.—Un lote de cinco mil varas cuadradas en el punto más dominante de San Isidro de Coronado, al lado sur de la Iglesia.—Dos lotes en Limón, uno el N.º 5 con cinco casas de madera; y otro, el N.º 4 con una casa de ladrillo y cemento armado, de dos pisos. Situadas en los puntos más solicitados de aquella progresista Ciudad.—M. V. Blanco. Corredor Jurado y Comisionista. En la Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

VENDO una preciosa baranda propia para el frente de una iglesia. Para detalles ocurran a mi oficina. Ricardo Mora Fernández, Corredor Jurado.

SE VENDEN una casita pequeña con buen solar o se cambia por una finquita y dos volantas para médico. Informes en el establecimiento de abarrotes y licores El Muellecito, Pasaje Jiménez.

SE VENDEN dos casas pequeñas, una de madera y otra de bahareque, barrio de San Francisco de Mata Redonda. Precio \$ 2,500—contado. Informes en esta administración.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

CASA DE MADERA de 5,000 colones, en el barrio de la Constructora, buena para familia grande, puedo vender. En esta oficina se dan detalles.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE María v. de Lines

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

LEA USTED los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

Afrecho de Trigo ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

TELEFONO 198

"Las escuelas de Orotina"

Interrogado el Sr. Jiménez de éstas, acerca de las instituciones de beneficencia instaladas últimamente, también de la labor intelectual y moral de las mismas, manifestó categóricamente lo siguiente:

Si estas escuelas no representan el verdadero tipo, de la escuela nueva, la meta la tienen ya muy cercana. Cuando llegué a ellas, en setiembre del año pasado, su estado económico y moral era un desastre; no porque ellas estuvieran encomendadas a malas manos, sino porque la labor que ellas hacían la deshacía la calle.

Hoý la disciplina, la vida moral y los conocimientos de los educandos son un verdadero sol resplandeciente. Todo esto se obtuvo, siguiendo la buena práctica que adquirí de mis preceptores. Entre ellos: Dn. Miguel Obregón, García Monge, Rómulo Torvar, Dn. Félix Noriega, Dn. Federico Solórzano Dn. Justo Facio, en fin, todos los maestros honrados que seguí paso a paso. Además conservo en el corazón honda gratitud de mi estimado maestro de Escuela Primaria Dn. Federico Salas C., de San Ramón. —¿Y cómo ha hecho Ud. para sostener las instituciones de beneficencia q' auxilian a tanto niño pobre? Sr. he puesto en juego todas mis energías de acuerdo con mi personal, y no he vacilado un momento en buscar por a o por b el acercamiento del hogar a la Escuela; de ahí que esta mi escuela tiene muchos amigos, y por cierto pudientes. Como Ud. verá el Patronato de mi escuela es una verdadera nota cívica de actualidad.

¿Y qué Sies de la localidad le ayudan a la escuela? este es un dato que hace días quería hacer público, pero ahora que la oportunidad se presenta, es bueno que todo el país lo conozca. Anote los nombres: Don José J. Jiménez, don Jesús Vega, don Cecilio Vargas, don Daniel León, Filiberto y Beto León, el Padre José María Ramírez, don Ismael Barth, don Fernando Castro, Queleco Barth, José María Vargas y la colonia china; se quedan algunos que en otra entrevista citaré, pero los cardinales son los ya anotados. Esta pléyade de filántropos, figuran en el corazón de mi escuela como una urna votiva.

¿Y qué tal las labores agrícolas? Ellas representan pequeños ensayos, pero con resultados bonisimos, se hicieron varias siembras; el arroz ya

muy pronto se cogera y lo destinaremos a la "Cocina Escolar", los jardines nos suministran los floreros de las diferentes secciones. ¿Y por qué no hace esta escuela fiestas a menudo con fines de socorro? La escuela se sostiene sin necesidad de pedir limosnas, para mí, el verdadero tipo de escuela pública de Costa Rica, debe ser la "escuela del trabajo". Todo eso de turnos, ferias y exposiciones, no son más que pampinas pedagógicas y supercherías de ilusos ensayistas. Mi escuela es dinámica y no estática, la teoría y la práctica van a la par. ¿Y qué le parece el clima? Sr., esta es una zona insalubre; es preciso armarse de escudo y lanza para combatir las múltiples enfermedades endémicas, pero todo se reduce a un asunto de higiene.

¿Permanecerá Ud. mucho en estos contornos? No lo sé; ya tengo diez meses muy contento, pero no sé. ¿Y qué le parece a Ud. una inspección de escuela en Orotina, San Mateo y Esparta?

Hay la facilidad de crear aquí una inspección de escuelas que comprenda Orotina, San Mateo y Esparta, y encomendada a un buen Quijote, podría perfectamente hacer una labor intelectual, agrícola, industrial y moral, bellísima, porque a decir verdad, estas escuelas en el aspecto administrativo son un fracaso, dada la distancia de su inmediato papeleo.

Así que el Sr. Ministro y la Jefatura de Educación, pueden ir anotando este consejo

¿Y está Ud. encariñado con la escuela? Sr. a pesar de las muchas amarguras que ella encierra, tengo mucho amor por los niños y por todos los asuntos pedagógicos. No obstante, si no hay posibilidades de desarrollar una labor más amplia, más fecunda; el año entrante me dedicaré a estudiar Farmacia.

¿Y qué me dice de sus maestros? Entre nosotros hay una verdadera armonía, nos tratamos como hermanos; el mal que es del uno es del otro, somos una perfecta entidad.

Después de haber conversado algo más, el Sr. Jiménez me despidió con esa gentileza y caballería muy propia de él, habiéndome prometido darme algunos datos importantes que le serán bastante útiles a todas las escuelas del País. El Sr. Jiménez es un buen lector de Pedagogía, arte que estudia constantemente.

Corresponsal ad hoc

Nuevo manual Estenográfico

Sabemos q' en la Tipografía Nacional se imprime ya un libro que enseñará la escritura en máquina. Es un trabajo largo y muy minucioso que de seguro viene a aprovechar a los mecanógrafos.

Se cree que dicho libro, que se debe a la pluma de Dn. Jorge Esquivel Chamacho, estará a la venta el próximo mes y que se adoptará como texto el año venidero en la Escuela de Comercio del Liceo de Costa Rica y en el Instituto de Alajuela.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Botellas

La última goleta que vino del puerto nicaragüense de Bluefields trajo a su bordo 143 sacos de botellas vacías. Esos depósitos han adquirido valor enorme y todos los almacenes de vino la solicitan.

La cerveza alemana que tan popular se está haciendo de nuevo ha venido a resolver en parte el problema de los envases de cristal.

Fachada que se termina

Por suerte el tráfico de la Calle Central Norte ya no será más obstaculizado, pues esta semana ya quedará finalizada la fachada del Edificio Robert.

Terminados los trabajos exteriores se proseguirá con actividad los interiores, que estarán listos para lo Navidad.

El Congreso

Otros diarios han juntado su interés al de los diputados para que se verifiquen sesiones extras del Soberano. Nosotros opinamos que ese poder debe reunirse nuevamente para tratar de ciertos asuntos que no conviene que se queden rezagados hasta 1921. Pero aparte de eso, estimamos que es más patriótico nivelar la situación política provocando un enfrimiento que ya se hace necesario, pues la actitud hostil del Congreso hacia el Ejecutivo fué tan marcada que provocó verdadera ruptura con los vetos.

Conviene que pasen unos meses para que el Gobierno estudie el presupuesto y con eso pueda incluir todos los reclamos que ahora tramita la Comisión Investigadora.

Con unos días más y ayudado por la campaña de prensa que hemos emprendido todos los diarios para que el Banco Internacional se ponga dentro de la ley, puede el Sr. Ministro de Hacienda finalizar el proyecto respectivo dándole los mejores toques para que resulte una reforma buena y práctica.

Aunque los diputados firmaron un memorial pidiendo las sesiones extraordinarias, sobre ello no se ha tomado en las esferas oficiales ninguna disposición y por lo tanto no se conoce la fecha probable de las extraordinarias.

FUNERARIA de Campos y Hno.

Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y que dará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451 Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Acaba de publicarse el interesante folleto sobre la historia de

Nuestra Señora de Ujarrás

8º mayor (82 p. con varias ilustraciones)

Edición en papel económico \$ 1.00 Edición en papel fino..... \$ 1.50 Edición de lujo en pl. couché \$ 2.00

Por Eladio Prado

DE VENTA EN LA

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

GI RALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas.

Conciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas

COUGH DROPS

especiales para la tos

Telefonos 348-729

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades